

## 四谷の

# 千枚田だより



第160号

また、田んぼを荒らしまわった憎きイノシシを捕獲、資源

の有効利用としてシシ汁にして大はそり二杯を提供したところ、これも、また完食。

焼き肉コーナーも若い衆が汗だくで二つの鉄板で焼く一方からお皿の行列。千枚田の眺望と穏やかな雰囲気からか、いくら別腹を持っていても食べられないほどよく食べ

てくれた。今日の参加者は残すなどという失礼なこととは知らない善良な連中で「おもてなし」にも力が入

った。

棚田っ娘自慢の五平餅も別腹で食べたところ、美味しいあまりにお土産として予約が殺到、早々と完売してしまっ

た。毎年、参加していただく「河西忍と愉快な仲間」、総勢二十人近くが特設ステージでそれぞれ得意な楽器を奏でての演奏は地元や参加者を魅了した。河西さん、皆さんほんとうに有難うさま。

この、イベントは参加者の皆さんの協力金で賄われており、とんでもない儲けは毛頭考えていないものの、あまり、大幅な赤字が出た場合はどうしたものか、考えなければな

らない。本日、参加の皆さんはそんなところは重々承知で、また、来年の開催に見合った金額をお腹と相談の上、協力金箱に入れていただいたものと信じてやまない。

いずれにしても、協力金箱のフタを開けるのがオツカナビツクリである。十二月十一日午後八時二十二分

### 新年祝賀会のお知らせ

連谷公民館・コミュニティ主催  
一月三日、正午から会館において恒例の祝賀会を開催します。  
大勢のご参加をお願いします。

会費 男性 千円

女性 五百円



## 収穫感謝祭

十二月十一日、雲一つない師走の一日、保存会主催の感謝を込めた餅つき大会が行われた。当日は地域の住民を始め、都市近郊からも大勢が訪れ、まぼろしの糯米「鈴原糯」のつきたての餅にあんこ、きな粉、大根おろしなど、六臼の餅を美味いというまいと見事にたいらげた。

## 連谷ウォーキング

十一月二十日、連谷公民館主催で「連谷をもっと知ろう」の一環として区民約五十人の参加を持って開催された。午前八時半から体育館において海老の河合良之さんを講師に招いて「地名考」について興味深いお話がなされた。

十時からは、棚田の百姓小山舜二から千枚田が地域の宝としての貢献度、多様性に富んだ自然環境などをテーマに現地説明を行った。ここでは、興味深い話のみを記載する。

**概略** 昭和三十八年から五十四年まで県鳳来養魚場(現ふれあい広場)に勤務、十七年間、日々、眼下に広がる棚田を見てきた。ピーク時には千二百九十六枚を数えたが、昭和四十六年施行のコメ余り対策の一環として休耕割り当てが課せられ、水試の官舎で寄り合いが開かれた。棚田の百姓は「俺の代に先祖の財産をなくすことはできん」と口々に抵抗したが、国は強く、制度に従わざるを得なく、泣く泣く梅や花木に転作され、減少の一途を辿った。また、高度経済成長の余韻から都市部に働きに出かけ、棚田の減少に歯止めが掛からず、平成元年には三百七十三枚までになった。

**遠望峠・おちゃあ(落合)海老商人**は峠から南アルプスの積雪を望み、吉田(豊橋)から物資の仕入れを決めた。また、南信州と海老商人が商談に落ち合った。とも古老から聞かされた。

**貧乏山** 昭和三十九年八月、入屋、坂口、高橋(いずれも屋号)が水を一杯くりようと訪れた。何処へ行ってきただん、と聞いたら、三人共有の山の見回りに行ってきたが木も植わらんガラ山の貧乏山で何ともならん。と言ったのを、これは、面白いと活字にしてみた。赤松が騒ぐと、この年は寒い。と聞かされたが、今は貧乏山が騒ぐと・などと聞くが、残念ながら大代集落からはこの山は見られない。

・昭和三十年代からの化学工業の副産物で化学肥料、農薬が普及。全山草刈り場であったが、植林されてしまった。昔は鞍掛の干草を八番線で「かしやげ」を中継して田んぼまで下ろし、肥料にしていた。等々、限がないほど話した。

## ふるさと指導員会議

・十二月六日、第十一回愛知県ふるさと・水と土指導員会議が身平橋集会場を会場に県内七団体十二名の指導員と岡崎市・新城市鳳来、作手担当課、県西三河・豊田加茂・新城

設楽農水事務所建設課・愛知県農地計画課の方々と活動発表者小山舜二を皮切りに各指導員、行政共々、地域づくり等々、忌憚のない意見交換ができました。



指導員について

① 役割 指導員は、都市との交流を含めたイベントなどの交流活動を企画・指導する。中山間地域のリーダーとして保全活動に対する助言や推進指導を実施する。

② 全国研修を受講し、地域住民活

動活性化のための指導的役割を担うものとして愛知県が任命する。

③ 指導員は、ふるさと・水と土保全対策事業にて、その活動費の助成を受けることができる

## 田起こしと田んぼ飛び

十二月二十日、鳳来寺小学校四年生・五年生二十二名は千枚田の学習実習田の田起こしを行い、その後、連谷小学校から受け継いだ田んぼ飛びを楽しむ予定だ。

## 大型テレビドラマ撮影

十二月下旬、佐藤浩市主演、福澤克雄監督の「リーダーズ2」が千枚田でロケされます。耕作者、地域の皆さんにはこのドラマがスムーズに運べるよう、ご協力とご理解をお願いします。なお、ボランティア・エキストラなどもお願いしたいと思っております。

福澤監督の作品 三年B組金八先生、砂の器、広島昭和二十年八月六日、華麗なる一族、南極大陸、半沢直樹、リーダーズ、ルーズベルト・ゲーム、下町ロケットなど

行 平成二十八年十二月二十日

鞍掛山麓千枚田保存会

発 文 責 小山舜二